

## Les cadeaux

Chez les Romains, les fêtes des Saturnales (autour de la date du solstice d'hiver -20 au 22 décembre-) puis des sigillaires (à la fin du mois de décembre) étaient l'occasion de s'échanger de petits présents, notamment des figurines en terre cuite ou en cire.



La tradition d'offrir des petits cadeaux, souvent alimentaires, au moment de Noël remonte au Moyen Âge. Fruits secs, pommes, gâteaux, bonbons, chocolats, pain d'épices étaient offerts aux enfants sages.

Mais c'est au XIXe siècle, avec le développement de la bourgeoisie. Les enfants recevaient alors une orange, signe, à l'époque, de prospérité : l'orange était encore un fruit rare, donc cher. Puis, avec l'arrivée de la société de consommation, vers 1950, les Grands Magasins parisiens, suivant le modèle américain, vont inciter, dans leurs vitrines et via des promotions, à acheter des jouets aux enfants pour le 25 décembre.

Au XXI e siècle, on note dans certaines familles, un retour au cadeau « fait maison » pour lutter contre l'importance de l'argent et rendre au cadeau une dimension affective et simple.

### Le saviez-vous ?

La tradition des cadeaux dans la Bible, avec l'arrivée des Rois mages venus apporter de l'or, de l'encens et de la myrrhe au petit Jésus, se retrouve dans certains pays comme l'Espagne. Cet événement, correspond à la fête chrétienne de l'Épiphanie et se fête le 6 janvier, jour où les petits espagnols reçoivent leurs cadeaux.

La tradition des chaussettes accrochées à la cheminée vient de St Nicolas. Le saint, touché par la misère de trois sœurs, fit glisser des pièces d'or par la cheminée de leur maison. Les pièces seraient tombées dans les chaussettes des jeunes filles qui séchaient près du feu ! Depuis, les enfants perpétuent cette coutume, mais les pièces d'or sont remplacées par des cadeaux...

